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نه وتعالى ونشكره على ا سبحه نحمد، وخالق الليل والصباح،الحمد الله فالق الإصباح
 الذي ، العزيز الغفار وأشهد ألا إله إلا االله الواحد القهار، ومننه الجسام،آلائه العظام

 اللهم صلِّ وسلم ،د أن سيدنا محمدا النبي المختاره وأش،بيده مقاليد الليل والنهار
 ومن تبعهم بإحسان ما تعاقب الأيام ،وبارك عليه وعلى آله وأصحابه الأطهار

  .والليالي
صلى - وخير الهدي هدي سيدنا محمد ،فإن أصدق تالحديث كتاب االله تعالى: وبعد

 وكل بدعة ، وكل محدثة بدعة،ثااد وشر الأمور مح،- عليه وآله وصحبه وسلم االله
  . وكل ضلالة في النار،ضلالة

: آل عمران[} يا أَيها الَّذين آمنوا اتقُوا اللَّه حق تقَاته ولَا تموتن إِلَّا وأَنتم مسلمونَ{
102.[  

وا ربكُم الَّذي خلَقَكُم من نفْسٍ واحدة وخلَق منها زوجها وبثَّ يا أَيها الناس اتقُ{
 كُملَيكَانَ ع إِنَّ اللَّه امحالْأَرو اءَلُونَ بِهسي تالَّذ قُوا اللَّهاتاءً ونِسا ويرالًا كَثا رِجمهنم

  ].1: النساء[} رقيبا



يصلح لَكُم أَعمالَكُم ويغفر لَكُم * لَّذين آمنوا اتقُوا اللَّه وقُولُوا قَولًا سديدا يا أَيها ا{
  ].71، 70الأحزاب[} ذُنوبكُم ومن يطعِ اللَّه ورسولَه فَقَد فَاز فَوزا عظيما
  .فاللهم اجعلنا وإياكم وسيائر المؤمنين من الفائزين

  .فسلام االله عليكم ورحمته وبركاته: بعدو
تبارك - نسأل االله ، مع الحلقة الخامسة من حلقات متن الآجرومية،مشاهدي الكرام

  . أن يوفقنا لتكملته وأن يجليه لنا بفضله وكرمه- وتعالى
. ونشكر بادئ ذي بدءٍ الأكاديمية التي أنشأا إخواننا في الرياض وفي قناة الرحمة

  . التوفيق والسداداالله لهم نسأل
  .كما ذكر ابن آجروم-ذكرنا في اللقاء الرابع أن المرفوعات أكثر من سبة 

كان( واسم ، والخبر، والمبتدأ، ونائب الفاعل،الفاعل: وهن (ااسم  و،وأخوا)ما، 
 ،وأخواا) إن( واسم ،وأخواا) كاد( واسم ،)ليس(المشبهات بـ )  وإن،ولات
 وكذلك توابع المرفوعات كالنعت والتوكيد والعطف ،نسالنافية للج) لا(وخبر 
  .والبدل

  .وذكرنا لذلك أمثلة في اللقاء السابق
 فإن ، ولابد أن يكون متأخرا عن عامله، وقلنا إنه الذي أوجد الفعل،ثم بدأنا بالفاعل

  .تقدم عليه عد مبتدأً
  . ومبهم، ومضمر،مظهر: وذكرنا أن الفاعل له أنواع

  .رهل في المظوالمبهم يدخ
 والجمع جمع ، والمثنى مذكرا ومؤنثًا، المفرد مذكرا ومؤنثًا،ومثلنا للمظهر بالأمثلة

 ، أو من الأسماء الستة، أو جمع مذكر سالم، أو جمع مزيد بالألف والتاء،تكسير
  ...وهكذا



 لأن ، ولم يذكر الأمر كما قلنا،والشيخ في مسألة الظاهر أتى بالماضي وبالمضارع
  .ر لا يكون مرفوعه إلا ضميراالأم

 وهي في الحقيقة ،تاء الضمير التي يطلقون عليها تاء الفاعل: أما الفاعل المضر فيشمل
 هذه التاء قد تكون مضمومة ، واسم النسخ، حتى تشمل الفاعل ونائبه،تاء الضمير

 تكون مكسورة ،)أكرمت فمت( مقتوحة للمخاطب ،) قمت،أكرمت (،للمتكلم
:  مثل،أيضا للمخاطبين  وتكون هذه التاء مضمومة،) قمت،أكرمت(ة للمخاطب

 ،)قمتما بواجبكما يا زينبان: ( وللمخاطبتين نحو،)قمتما بواجبكما يا زيدان(
  ).قمتن بواجبكن( وللمخاطبات كـ ،)قمتم بواجبكم(وللمخاطبين كـ 

  :تاء الضمير ولدت لي سبع صور  إذن؛
 ،وللمخاطبين، وللمخاطبتين، وللمخاطبين، التاي المضمومة للمتكلم-

  .وللمخاطبات
  . والتاء المفتوحة لمخاطب-
  . ولاتاء المكسورة للمخاطبة-

 3 × 7 إذن ، واسم ناسخ، ونائب فاعل، يعني فاعل، في ثلاث مواقع،هذه سبعة
  .بإحدى وعشرين صورة

  .تاء الضمير التي يلقبوا بتاء الفاعل شملت إحدى وعشرين صورة  إذن؛
  ).قمنا بواجبنا: ( مثل،الدالة على جماعة المتكلمين) نا(بعد هذا 

  . أو اسم انسخ؛ لابد أن تسبق بساكن،لكي تكون ضميرا فاعلًا أو نائب فاعل) نا(
  ). كنا، أُكرمنا،قمنا: (مثال

  ).الفتيات تذاكرن: ( مثل،كذلك نون النسوة



الرجلان : ( مثل،لاثنين وهو ألف ا،كذلك هذا الضمير قد يكون ضمير رفع ساكن
  ).فعلا خيرا

  .واو الجماعة يكونان مع الماضي والمضارع والأمر
  ). ويفعلون،يفعلان: (المضارع مثل

  ). وقوموا، قوما-  وافعلا ،افعلوا: ( مثل،والأمر
 : وقد اجتمع في قوله تعالى، وهي خاصة بالمضارع والأمر،وهناك أيضا ياء المخاطبة

  .]26: مريم[}  فَقُولي أَحدا الْبشرِ من تريِن فَإِما{ 
  .هذه هي صور الفاعل المضمر

 وفلان أكرم ،فلانة أكرمت أخاها: ( مثل،المضمر المستتر: أضاف الشيخ إلى ذلك
  .إلى آخره). أخاه

  .هذه صور الفاعل المضمر
. ر ضمير مستت، أي أنت،)قم: ( مثل، لا يكون فاعله إلا مضمرا- كما قلنا-الأمر 

واو ) قوموا (،ألف الاثنين للمخاطبين والمخاطبتين) قوما (،ياء المخاطبة) قومي(
  .نون النسوة) قمن (،الجامعة

  .هذه صور الفاعل بأنواعه المختلفة
:  وقد سماه الشيخ، ألا وهو نائب الفاعل،اليوم ندلف إلى من ينوب عن الفاعل

  .المفعول الذي لم يسم فاعله
 ويسمى ،مبنيا للمفعول: إن الفعل المبني للمجهول يسمى أيضتوقد قلنا بالأمس 

  .أيضا لما لم يسم فاعله
 لأنه يشمل ما ،الذي لم يسم فاعله:  أي،قلنا إن أحسن التسميات هي التسمية الثالثة

  . يشمل ما كان مفعولًا أو غير مفعول،كان معلوما أو مجهولًا



  . وهو ما يسمونه نائب الفاعل، يسم فاعلهمعنا الآن المفعول الذي لم  إذن؛
 أو ،نائب افاعل هذا لكي يكون كذلك؛ لابد أن يسبق بفعل مبني للمجهول

  . أو لما لم يسم فاعله،للمفعول
  إذ لا يبنى الأمر للمفعول أو للمجهول أو لما لم،هذا يشمل الماضي والمضارع فقط

 إذ إنه فغي الإنجليزية ، العربية عن سائر اللغات وهذه مما تتميز به اللغة،يسم فاعله
  .يعني دعِ الباب يغلق" Let be the door shut" مثلًا يقال للمجهول 

 وإنما يقتصر فيه على ،أما عندنا في اللغة العربية فلا يبنون فعل الأمر للمجهول
  .الماضي والمضارع

  .ضارعا وأمرا يكون ماضيا وم- للفعل العادي-أما بالنسبة للمعلوم 
: البقرة[}  الْأَمر وقُضي { : كقوله تعالى، ويكسر ما قبل آخره،يضم أوله: الماضي
 نصر متى معه آمنوا والَّذين الرسولُ يقُولَ حتى وزلْزِلُوا{  : وكقوله تعالى،]210

214: البقرة[}  اللَّه[.  
أي يفتح فلان ) يفتح الباب: ( مثل،فتح ما قبل آخره وي،فإنه يضم أوله: أما المضارع

  .أي يكرم فلان الضيف) يكرم الضيف( و،الباب
  .يضم أوله ويكسر ما قبل آخره: التغيير العام للماضي  إذن؛

  .فإنه يضم أوله ويفتح ما قبل آخره: وأما بالنسبة للمضارع
ا؟ لأن فاعل الأمر لابد أن يكون لماذ. فلا يبنى في العربية للمجهول: أما الأمر
  .كما يقولون- إذ ليس مع العين أين ،...مضمرا

 ونحن قلنا ، ويكون مبهما، ويكون مضمرا،نائب الفاعل بدوره أيضا يكون مظهرا
  .كر لنا الأمثلةذ والشيخ سي،أن المبهم داخل في المظهر

}لُهفَاع مسي ي لَمولِ اَلَّذفْعاَلْم ابب.  



لُهفَاع هعم ذْكَري ي لَماَلَّذ فُوعراَلْم ماساَل وهو.  
لُهأَو ما ضياضلُ معفَإِنْ كَانَ اَلْف{.  

 يعني لا يتصرف نائب الرئيس ،يعني إذا ذكر معه الفاعل فلا يكون مبين للمجهول
  . أما إذا وجد الرئيس فهو الأساس،إلا عند غياب الرئيس

 وإِنْ كَانَ مضارِعا ضم أَولُه ، كَانَ اَلْفعلُ ماضيا ضم أَولُه وكُسِر ما قَبلَ آخرِهفَإِنْ {
رِهلَ آخا قَبم حفُتو{.  

  .هذا اسمه التغيير العام
 فإنه يضم الأول ،إذا كان مبدوءً بتاء زائدة في الماضي: وهناك تغيرات خاصة مثلًا

  ). تعلِّم الحساب-تعلمت الحساب : (ثلًا م،والثاني
 ، وهذا يكون في الخماسي والسداسي،ضم أوله وثالثه: وإذا كان مبدوءً مزة وصل

 غَير اضطُر فَمنِ { : ومنه قوله تعالى،) اختصر الحديث- اختصرت الحديث : (تقول
  .]173: البقرة[}  عاد ولَا باغٍ

  .استخرجنا المعدنَ:  أي،)ج المعدنُاستخرِ: (وسداسي مثل
: الشورى[}  لَه استجِيب ما بعد من اللَّه في يحاجونَ والَّذين{  :ومنه قوله تعالى

16[،  
  ).اُستجيب: (إذا أردت أن تبدأ

 بتاء ثالثه ضم ا وإذا كان مبدوءً،إذا كان مبدوءً مزة وصل ضم أوله وثالثه  إذن؛
  . وثانيهأوله

 قيل - قال محمد الحق ( فيقال في ، إذا كان في عينه حرف علَّة؛ فإنه تقلب،طيب
يلَ{  :ومنه قوله تعالى، )الحققا وي ضي أَرلَعاب اءَكا مياءُ ومي سعأَقْل يضغاءُ والْم 

يقُضو رالْأَم توتاسلَى وع يوديلَ الْجقا ودعلْ بمِلقَو ينم44: هود[}  الظَّال.[  



 فالكسرة نقلت إلى ،)قُوِلَ: ( أصلها،في أول الآية وآخرهأ) قيل(و) وقيل! (انظروا 
  ة بعد فقلبت الواو ياءً لسكوا مفرد،موضع القاف

  ).قيل( فصارت ، كسرة
  .مثلها) غيض(و
  ر ما قبل الآخرزلقاعدة الأصلية وهي ضم الأول وكسمشت على ا) قضي(

  . فإنه يضم أوله ويفتح ما قبل آخره- كما قلنا-أما المضارع 
 ، إذا كان ما قبل الآخر حرف مد؛ فإن حرف المد يقلب ألفًا لانفتاح ما قبله،طيب

 ،) يباع المتاع- يبيع محمد المتاع  (،) يقالُ الحق- يقول علي الحق : (فنقول مثلًا
  .وهكذا

  . إلى جانب التغيرات العامةبعض التغييرات الخاصة
  .} ومضمرٍ،وهو علَى قسمينِ ظَاهرٍ{
  .تعود على ماذا؟ نائب الفاعل) هو(

  عندما نريد بناء جملة للمجهولة ماذا نفعل؟ ما هي الخطوات؟: نوضح شيئًا
  .نحذف الفاعل: أولًا
  . فيأخذ أحكام الفاعل،نقيم المفعول به نائبا عن الفاعل: ثانيا

  ما هي أحكام الفاعل؟
 يجب تأخره بعد أن ، يصير عمدة بعد أن كان فضلة، الرفع بعد أن كان منصوبا-

  .كان يجوز تقديمه وتأخيره
  . ويجوز تقديمه، ويجوز توسطه، يجوز تأخيره،يعني المفعول به يدلَّل

لالة اسم الج)  االلهَ خاف محمد-اف االلهَ محمد  خ- خاف محمد االلهَ : (نقول مثلًا
  . ومتقد، ومتوسط، أتى مرة متأخر،مفعول به



  .إلى آخره)  زيدا ضرب علي-  ضرب زيدا علي - ضرب علي زيدا : (مثلًا
  .نائب الفاعل لابد أن يتأخر مثل الفاعل: أما عند البناء للمجهول

 كان يجوز تقديمه ، كان منصوبا فصار مرفوعا،كان فضلة فصار عمدة  إذن؛
  .خره فصار واجب التأخروتوسطه زتأ

). ضرِبت سعاد: ( نقول،)ضرب محمد سعاد: ( مثلًا،يؤنث له الفعل إذا كان مؤنثًا
  ).ضرِب محمد(فتكون ) ضربت سعاد محمدا(

  . إلى آخره،الفعل هنا سيتناسب مع المعفول الذي صار نائب فاعل  إذن؛
 ونائب الرئيس يأخذ ،مة مثل نائب الع،المفعول به يأخذ أحكام الفاعل  إذن؛

  .وهكذا تفويضات
يضرب "و" ضرِب زيد" ومضمرٍ فَالظَّاهر نحو قَولك ،وهو علَى قسمينِ ظَاهرٍ { 
ديز"{.  

"ديز رِبض "و"ديز برضهذا مفرد مذكر" ي.  
} و"ورمع أُكْرِم "و"ورمع مكْري"{.  

 كأنه يريد أن ،في غير الثلاثي) أُكرِم (،في الثلاثي) ضرِب: ( قال،س الكلامأيضا نف
  . وقد يكون غير ثلاثي،إن الفعل الذي نريد بناءه للمفعول قد يكون ثلاثيا: يقول

 هو لم يأت بالتغير ،ي فيهما إلى جانب التغير العام تغير خاصسادوالخماسي والس
  .الخاص

  . أو أن يبدأ بتاء، أن يبدأ مزة وصلإما: قلنا أن الخماسي
  .يضم الأول والثاني:  إذا بدئ بتاء-
  .يضم الأول والثالث:  وإذا بدئ مز وصل-

  . مزة وصلاوأما السداسي فلا يكون إلا مبدوءً



  لماذ تجنب الشيخ تجنب التمثيل للخماسي والسداسي؟  إذن؛
  .حتى ننتبه لما وارء السطور والأمثلة

:  وهمزة الوصل،لم يمثل الشيخ للخماسي لأنه إما مبدوء مزة وصل أو بتاء زائدة
  . وهو لم يقل لنا هذا الكلام من قبل،يضم الأول والثالث

  .يضم الأو والثاني: وإذا كان مبدوء بتاء زائد
:  مثل،أما السداسي فإنه لا يكون إلا مبدوءً مزة وصل؛ فيجب ضم أوله وثالثه

)تاهللاس رفت الدولة الفلانية: ( مثل،)استغفرت االله: (كان أصلها) غرعمإلى ،)است 
  .آخره

  .هذا سر تركيز الشيخ على الثلاثي والراباعي
 لأنه في ،اعتمادا على فطنتك أيها القارئ: وهنا الشيخ لم يأت الأمثلة الباقية؟ قال

 وتضرب ،ضربت هند: (ع أن تقول تستطي،الفاعل جاء بالمفرد المذكر والمفرد المؤنث
  .هذا مفرد مؤنث)  وتكرم هند-أُكْرِمت هند ( أو ،)هند

 وتكرم ،أُكرِمت المرأتان( و،) ويكرم الرجلان،أُكرِم الرجلان: (مثنى مذكر مثل
  . هذا مثنى مذكر ومؤنث،)المرأتان

  ).ن ويكرم المعلمو،أُكرِم المهندسون: (جمع المذكر السالم
  ). وتكرم الفتيات،أُكرِمت الفتيات: (الجمع المزيد بالألف والتاء

يكرم :  أو- تكرم الرجالُ ( و،)أُكرِمت الرجال:  أو-أُكرِم الرجال : (جمع التكسير
  ).الرجالُ

  ). ويكرم أخوك،أُكرِم أوبك: (الأسماء الستة مثل
 وجمع ، جمع مذكر سالم،ث ومثنى مذكر ومؤن،جئنا بمفرد مذكر ومؤنث  إذن؛

 وجئنا ، وجمع تكسير،مزيد بالألف والتاء وهو ما يسمونه بجمع المؤنث السالم



لماذا ترك .  وهذا تركه الشيخ،ذا نكون استوعبنا الاسم الظاهر. بالأسماء الستة
قس ما :  يعني يقول لك،التمثيل له؟ لأنه معلوم من أمثلة الفاعل التي سبق ذكرها

 ، لا يعطيك الجزئيات-يا إخوننا- لأن العلم ، فأنت تتصرف،ى ما ذُكريذكَر عل
  . هذا بالنسبة للأسماء الظاهرة،وإنما يعطيك الكليات والقواعد العامة

  :نقول) ضرِب زيد: (وطبعا لما نأتي نعرب مثل
 )رِبفاعله): ض سمب مبني على الفتح لا محل له من الإعرا،فعل ماضٍ مبني لما لم ي.  
  . وعلامة رفعه الضمة الظاهرة،نائب فاعل مرفوع بالفعل): زيد(

 الضمة الثانية هي للتنوين لدلالة على أن ،فيه ضمتين) زيد (، الضمة الثانيو،طيب
  .أي معرب منصرف: الاسم متمكِّن أَمكَن أي

  ).يكرم الرجلان: ( لما نقول،طيب
  . علامة رفعه الضمة،علهمضارع مرفوع مبني لما لم يسم فا) يكرم(
 وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه ،نائب فاعلٍ مرفوع بالفعل(: الرجلان(

  .مثنى
  لماذا؟. عوض عن التنوين:  ولا تقل،النون هذه خلف عن التنوين

خلف :"  ولذلك نقول،لا يجتمع معه التنوين) الرجل(و. الرجل: دلأن مفرد الرجلان
  ".عوضا عن التنوين"ت  وليس،"من التنوين

  .هذه بعض الأمثلة المظهرة
}رشا عثْنا رمضالْمو، كلقَو وحا" ننرِبضو ترِبض،ترِبضو {.  

حول المبني :  يقول-بإذن االله تعالى- لما نختبركم ، لما نأتي نبني للمعلوم،طيب
 مبنية للمجهولة تحولها جملة  يعني إذا شفت،للمجهول إلى مبني للمفعول وبالعكس



" شفت" وكملة ، وإذا شفت الفعل مبني للمعلوم تحوله مبني للمجهول،للمعلوم
  .عربية" شفت" يعني ،هي النظارة" الشوافة" و،عربية فصيحة

)رِبتضربني فلان: لما أبنيها للمعوم أقول) ض.  
  لماذا نبني الجملة للمجهول في اللغة العربية؟: وبالمناسبة

  .لعدم العلم بالفاعل إما -
  . يعني الشيء وضده، أو للعلم به-

  .من الذي سرقه؟ لا نعرف. سرِق المتاع
} قلخانُ وسيفًا الْإِنعفهنا الفاعل معلوم.  من الذي خلقه؟ االله،]28: النساء[}  ض.  

  :نبني الجملة للمجهول  إذن؛
  . للعلم به-
  . أو للجهل به-
  . وللخوف منه-
  .ف عليه أو للخو-

فنحن خائفين  إذن؛  من الذي قتله؟ إذا كنا نعرف القاتل،)قُتلَ فلانٌ: (لما نقول مثلًا
  . وهكذا، أو خائفين عليه،أن ننطق

  : إذن
  . للعلم به-
  . أو للجهل به-
  . وللخوف منه-
  . أو للخوف عليه-



 يعني إذا كان بيت شعر فيكون للمحافظة على ، ولتصحيح الوزن الشعري-
  : كقول الشاعر،ورة الشعريةالضر

  وعلِّق أُخرى ذَلك الرجلُ**  وعلِّق غَيرها أُخرى ،علِّقْتها عرضا
  .فلو أننا بنينا هذه الأفعال للمعلوم؛ اختل الوزن

من طَابت سريرته : (صلى االله عليه وسلم- كقوله ، أو للمحافظة على السجع-
 فللمحافظة على الفاصلة بنى الفعل لما لم يسم ، الناس سيرته أي حمد،)حمدت سيرته

  .فاعله
  .هذه بعض الأغراض لبناء الفعل لما لم يسم فاعله  إذن؛
تحذف الفاعل ) ضربني فلان: (لما نبنيه للمعوم نقول) ضرِبت: (لما نقول  إذن؛

 ياء المتكلم ،)المتكلمياء ( المفعول به عندنا ،ئ بالمفعول به نائب فاعليثم ج) فلان(
 ونغير الفعل ، لأن التاء تضم للمتكلم،هذه في حالة الرفع تتحول إلى التاء المضمومة

:  لما نعدله نقول،)ضرِبت: ( فنقول،بما أنه ماضٍ؛ نضم الأول ونكسر ما قبل الآخر
  . وقس على ذلك،)ضربني فلان(
)رِبنالدالة على جماعة المتكلمين) نا( هذه ،)ض.  
)أُكرِمن.(  

  ).ضرِبت: (للمخاطب
  ).ضرِبت: (للمخاطبة

  ). ضرِبتما يا امرأتان،ضرِبتما يا رجلان: (للمخاطبين
  .للجماعة المخاطبة): ضرِبتم(
)تنربلجماعة المخاطبات): ض.  



 ، مضمومة في حالة التكلم،ولذلك نحن قلنا قبل ذلك تاء الضمير وليست تاء الفاعل
  . والمخاطبين والمخاطبات،بين وللمخاطبتينوللمخاط

  ).الرجلان أُكرِما: (نأتي إلى ألف الاثنين
  ).المرأتان أُكْرِمتا: (في الاثنتين

  . أين نائب الفاعل؟ ضمير مستتر،)محمد أُكرِم: (مثل: عندنا المفرد المذكر الغائب
 لابد أن يتأخر مثل نائب فاعل؟ لأننا قلنا أن نائب الفاعل) محمد(لماذا لم نقل إن 

  .الفاعل
  .مبتدأ) محمد(  إذن؛

)فاعله) أُكرِم سمفعل ماضٍ مبني لم ي.  
  . والجملة في محل رفع خبر،)هو(نائب الفاعل ضمير مستتر تقديره 

  .كذلك) سعاد أُكرمت (،طيب
  . هذه بعض الأمثلة،وهكذا)  الرجال أُكرِموا-الرجلان أُكرِما (

  : لكن المضارع ضمائر محدودة في أربعة،ال في المضارعما يقال في الماضي يق
  . وتكرمان،يكرمان: ألف الاثنين
  . وتكرمون،يكرمون: واو الجماعة
  .تكرِمين: ياء المخاطبة
  .النسوة يكرمن لأدن: نون النسوة

   كيف أبني فعل الأمر للمجهول؟ ،والأمر
  . أحسنتم،الأمر لا يبنى للمجهولأ

} رمضالْمورشا عثْنا، كلقَو وحا" ننرِبضو ترِبض،ترِبضو ،ترِبضا، ومترِبضو ، 
مترِبضو،نترِبضو ،رِبضو ،ترِبضو {.  



  .فيها ألف الاثنين) ضرِبا(
)ترِبالتاء: أين نائب الفاعل؟ إياك أن تقول) ض.  

  ).هي(مستتر جوازا تقديره  لكن نائب الفاعل ،التاء حرف تأنيث
حتى يكون الضمير راجع لشيء . فلانة ضربت:  كان يجب أن يقول،ولذلك المثال

 وإنما كان من المفروض حتى يكون الكلام مفيد؛ ، لكن هو ذكر مجرد أمثلة،معين
 وفلان ، فلانة أُكرِمت،فلاة ضرِبت:  مثل،كان لازم يأتي بما يعود عليه الضمير

أُكرم.  
  .نسامحه!  ويتركنا دون أن نعرف الضمير راجع لماذا،) أًكرمت،أُكرِم: (يقللا 
  
}ترِبضا،ورِبضوا، ورِبضو {.  

  . وألف الاثنتين،ألف الاثنين) وضربا(مثل ) وضربتا(وطبعا 
  .}وضربن {

 نون ، ياء المخاطبة، واو الجماعة،ألف الاثنين (: ضمائره عموما، مع الأمر،طيب
  ).لنسوةا

  .}باب اَلْمبتدأ والْخبرِ{
  .هكذا الثالث والرابع من مرفوعات الأسماء

  .} هو اَلاسم اَلْمرفُوع اَلْعارِي عن اَلْعواملِ اَللَّفْظية:اَلْمبتدأُ{
 ودخلنا الآن في الجملة ، ونائب الفاعل، الفاعل،هكذا انتهينا من الجملة الفعلية

  .يةالاسم
   ما هي الجملة الفعلية؟ عرف الجملة الفعلية؟،بالمناسبة يا إخوننا

  .هي ما بدئت بفعل حقيقة أو حكما



  . اقرأ الردس، يجيء علان،جاء فلان: حقيقة مثل
 ، نتخطى الحرف، مبدوءة بحرف،]1: المؤمنون[}  الْمؤمنونَ أَفْلَح قَد{  :حكما

  .فتكون بدئت بفعل حكما
  ] 144: البقرة[}  السماءِ في وجهِك تقَلُّب نرى دقَ { 

ا مبدوءة بـ لماذا؟ لأ.  أيضا جملة فعلية حكما،والْخبر هو اَلاسم اَلْمرفُوع اَلْمسند إِ
  ).قد(

  .هي ما بدئت باسم حقيقة أو حكما:  الجملة الاسمية،طيب
  ] 29: الفتح[}  اللَّه رسولُ محمد{  حقيقة يعني ماذا؟

 ،حرف) إن(و) إن(بدئَت بـ ،]54: الأعراف[}  اللَّه ربكُم إِنَّ{  :حكما مثل
  .بدئت باسمٍ حكما إذن؛، نحذف الحرف نجد بعده اسم

 ما ،أعندك زيد:  مثل،الجملة الظرفية: فيه نوع ثالث من الجمل يذكره المحققون اسمه
  . ما في الدار خبز،دار خبز أفي ال،عندك عمرو

  .هذه اسمها الجملة الظرفية
  .ننتقل للمبتدأ والخبر داخل الجملة الاسمية  إذن؛

  .الاسم المرفوع العاري عن العوامل اللفظية لللإسناد: المبتدأ هو
  ما هي العوامل اللفظية؟

رحمه - الذي ابتكرها إمام النحاة سيبويه " نظرية العامل"نعرف أن فيه نظرية اسمها 
  .االله تعالى

  .ما معاا؟ يعني المؤثر والمتأثر
  . وعلامة، ومعمول،عامل: لدينا

  .ممرت بزيد: لما نقول مثلًا



 والعلامة أي ، وزيد معمول مجرور،الباء عامل جر إذن؛، مجرور بالباء) زيد(
  .الكسرة

  .جاء محمد: مثل
)عرب فاعل مرفوع بالفعل) محمدظاهرة وعلامة رفعه الضمة ال،ي.  

 ولكل مجرور أو مخفوض جار أو ، ولكل منصوب ناصب،لكل مرفوع راعف  إذن؛
  . ولكل مجزوم جازم،خافض

 والمنصوب هو ،والناصب عو العامل.  والمرفوع هو المعمول،الرفاع هو العامل
 وازوم هو ،والجازم هو العامل.  وارور هو المعمول،والجار هو العالم. المعمول
  .المعمول

  :العوامل ذه الطريقة تنقسم إلى قسمين
  . لفظية-
  . ومعنوية-

  .إن محمدا مؤدب:  مثل،لفظية أي موجودة أمامي
  . حرف توكيد ونصب ورفع:)إن(
  . وعلامة النصب الفتحة الظاهرة،منصوب ا) إن( اسم :)محمدا(
  .مرفوع ا) إن(خبر ): مجتهد(

  .أم لا؟ لفظي وهو منطوق به هذا عامل لفظي ،)إن(عندي العامل   إذن؛
  . وعملت الرفع في الخبر، عملت النصب في الاسم،)مجتهد( و،)محمدا: (المعمول
  . وعلامة الرفع الضمة،علامة النصب الفتحة: والعلامة

  .أخذنا فكرة عن العوامل اللفظية؟ نعم
  .محمد مجتهد:  لما نقول،طيب



)والمنصوب لابد ،ع لابد له من رافع ونحن قررنا قبل ذلك أن المرفو،مرفوع) محمد 
  .له من ناصب

   ما الذي رفعه؟،طيب
  .الابتداء: نقول

  .الابتداء عامل لفظي أو معنوي؟ معنوي
  .هذا عامل لفظي- خبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ ): مجتهد(

  . ورافع الخبر لفظي،رافع الميتدأ معنوي  إذن؛
  :رحمه االله-ولذلك يقول ابن مالك 

وا مفَعرا ودتبأً بالادتا** بدتبرٍ بِالْمبخ فْعر كَذَاك  
  ما معناه؟. عامل المبتدأ عامل معنوي  إذن؛

  . لأنه لو وجد عامل لفظي لن يكون مبتدأ،تجرد الاسم من العوامل اللفظية: قال
  .إن محمدا مجتهدا: يعني لو قلنا مثلًا

  لماذا؟. مبتدأ؟ لا) محمد(نقدر نعرب 
  .نصبته) إن( و،)إن(قبله لأن 

  .الاسم ارد عن العوامل اللفظية للإسناد إليه: هو  إذن؛
  . حتى يكون مبتدأ؛ هذا التجرد هو الذي رفع المبتدأ،حتى يكون مسند إليه

  .هذا ما قاله الشيخ
   هو اَلاسم اَلْمرفُوع اَلْعارِي عن اَلْعواملِ اَللَّفْظية:اَلْمبتدأُ{

هإِلَي دنساَلْم فُوعراَلْم ماساَل وه ربالْخو{.  
   لأن من المسند إليه ومن المسند؟، أي إلى المبتدأ،الاسم المرفوع المسند إليه: والخبر
  !انتبهوا



  .المبتدأ: المسند إليه
  .الخبـر: والمسند

  . يعني المحكوم عليه:المسند إليه
  .هو المحكوم به: والمسند

  . والمحكوم به يساوي المسند،وي المسند إليهاالمحكوم عليه يس ؛ إذن
  .والمسند هذا من مصطلحات على البلاغة

  . والمسند؛ من مصطلحات علم البلاغة،المسند إليه  إذن؛
  .والمبتدأ والخبر من مصطلحات علم النحو

  .والموضوع والمحمول من مصطلحات على المنطق
  .في المنطق) موضوع( اسم ،في البلاغة) إليهمسند ( اسم ،)مبتدأ(اسم   إذن؛
  .مصطلح منطقي: المحمول. مصطلح بلاغي:  المسند،مصطلح نحو: الخبر

  .حت نزاوج بين العلوم المختلفة
محمد مجتهد : ( يعني يجوز تقول، ويجوز أن يتأخر،المسند إليه هو المبتدأ يجوز أن يتقدم

  ). مجتهد محمد-
يجوز أؤخر  إذن؛،  والمسند يعني المحكوم به،يعني المحوم عليهطالما عرفنا أن المسند إليه 

  .وأقدم
)محمد ا؟). مجتهدكيف نعر  

  . لكن يجوز أن يتأخر لفظه،المسند إليه رتبته التقدم أو التأخر؟ التقدم  إذن؛
  . ولكن يجوز تقدمه،والمسند وهو الخبر رتبته التأخير

  . مبتدأ وخبر،)مجمد مجتهد: (نقول  إذن؛
  . ومبتدأ، خبر مقدم،)مجتهد محمد (،يبط



 وهذا هو ،بالنسبة للفاعل ونائب الفاعل كان رتبتهما التأخير؛ فهل يجوز تقدمها؟ لا
 ولابد للفعل ، الفاعل ونائبه لابد أن يتأخرا،تدأ والفاعل ونائب الفاعلبالفرق بين الم

  .أن يتقدم
   ومن المسند إليه؟،الفعلية من المسند في الجملة

   أين الفاعل وأين الفعل؟ أين المسند إليه وأين المسند؟،)قام زيد: (ول مثلًانق
  .الفاعل) زيد(المسند إليه هو 

  ).قام: (والمسند
  ).عمرو(أين المسند إليه؟ ) ضرب عمرو(و

  ).ضرِب(وأين المسند؟ 
  .لما عرفت المحكوم عليه والمحكوم به؛ قدرت أميز  إذن؛
  .من يتقدم؟ الفعل وجوبافي الجملة الفعلية   إذن؛

  .ومن يتأخر؟ الفاعل ونائبه وجوبا
  .الفاعل ونائبه واجبا التأخير رتبة ولفظًا  إذن؛

  . لكن يجوز تقديمه لفظًا، والخبر رتبته التأخر،أما المبتدأ فرتبته التقدم؛ لكنه قد يتأخر
  .ى وبين المبتدأ من جهة أخر،هذا فرق كبير بين الفاعل ونائبه من جهة

  . عامل لفظي،والخبر ما الذي رفعه؟ المبتدأ
  . وهذا عامل معنوي،وما الذي رفع المبتدأ؟ الابتداء

  . عامل لفظي،ما الذي رفع الفاعل ونائبه؟ الفعل
}هإِلَي دنساَلْم فُوعراَلْم ماساَل وه ربالْخو، كلقَو وحن "مقَائ ديز "{.  
  ،.ع بالابتداء وعلامة رفع الضمة الظاهرةمبتدأ مرفو): زيد(
  . وعلامة رفعه الضمة المقدرة،خبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ) قائم(



) قائم( لأن ، لا نذكرهلكن. قائم هو:  أي،)هو(تتر تقديره ضمير مس) قائم(وفي 
  . أي هو،) زيد يقوم،هو :ستقول). زيد قام( يعني ،)قام(قائم مقام 

 ،فيها ضمير مستتر) يقوم(أو ) قام(وبما أن ). يقوم(أو ) قام(حلَّت محل ) قائم(فـ 
 لكن كثيرا من الناس لا يتنبهون ،أن يكون فيه ضمير مستتر) قائم(فالمفروض في 

  .لذلك
  .كم كلمة؟ ثلاث) زيد قائم(  إذن؛

  .المبتدأ والخبر:  كلمتان ملفوظ ما-
  .هي الضمير المستتر:  وكلمة مقدرة-

  ).ذا حجر: (مثلًا لو قلنا ،طيب
  . مبتدأ:)ذا(
  . خبر:)حجر(

  .ليس فيه ضمير مستتر
} و"انمقَائ انديالز"{.  

  ).الزيدان(أين المبتدأ؟ 
  .الخبر): قائمان(

  .همـا:  تقديره،مهل فيه ضمير مستتر؟ نع
 لماذا ،)الزيدان: ( قال، لما ثنى زيد،)زيد قائ( لما كان الرجل يقول في المبتدأ ،طيب

  زاد الألف واللام؟
  .صلى االله عليه وسلم- صلِّ بنا وسلم على سيدنا رسول االله 

  .هذا معرفة أم نكرة؟ علم) زيد: (قالوا



 لأن التثية والجمع يدلان على الشيوع ،إذا أريد تثنيته يتحول من معرفة إلى نكرة
  .سيتحول لنكرة) زيد( فـ ،والانتشار

عوض عن التعريف ) ال( فـ ،)ال(ف إليه  فنضي، نريد أن نعيد إليه التعريف،طيب
  .الذي فقده عند التثنية والجمع

  .عما فقده بالتثنية والجمع) زيد(لتعويض ) الزيدان(ما مغزى الألف واللام في   إذن؛
  . وكل هذا،) وفادية، وسعاد، وزينب، وعلي،محمد(يقال في ) زيد(ما يقال في 

  ).متانالفاط: (عند التثنية نقول) فاطمة: (مثلًا
 ا(ثنان): عمرورمالع.  

  .هل إذا كان وصفًا نثنه؟ لا
  ).مسلمون: ( نقول،)مسلمان: (نقول) مسلم: (مثلًا

) مسلما( إذا ثنينا ،يأتي صفةو ويأتي اسما) مسلم( فـ ،)مسلم(نفرض أن رجلًا اسمه 
  .في الجمع) المسلمون( و،)المسلمان: (الاسم نقول

  . ومسلمون،مسلمان:  فيكون،ه مسلمولو وصفنا فلانا بأن
  .مسلم ومسلمون:  نقول،إذا كان المفرد نكرة  إذن؛

  . والمسلمون،المسلمان:  نقول،إذا كان معرفة
 ، والزيدون،الزيدان:  أما إذا كان علما لابد أن نقول،هذا إذا كان غير علم

  . والفاطمون،والفاطمتان
  فهمنا؟

}"انمقَائ انديالز"{.  
  :باعتبار ما أخذناه) الزيدان قائمان: (نعربلما 
  .مبتدأ مرفوع بالابتداءو وعلامة الرفع الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى): الزيدان(



  .خلف على التنوين: والنون
 والفاعل ضمير ، والألف والنون نيابة عن الضمة،خبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ): قائمان(

  . إلى آخره،مستتر
} و"يونَ الزمونَ قَائد".  

 انمسوالمبتدأ ق{.  
  وهل النساء لهن نصيب يا سيدنا؟

  . والهندات قائمات، والهندان قائمتان،هند قائمة
  . أبوك قائم،الهنود قائمات: ونقول مثلًا

 والجمع ، وجمع المذكر السالم، والمثنى المذكر والمؤنث،نأتي بالمفرد المذكر والمؤنث
  .الشيخ أيضا تركه لفطنتك . والأسماء الستة، وجمع التكسير،ءالمزيد بالألف والتا

  ).زيد مجتهد( ويأتيك ،ثن واجمع المبتدأ وغير ما يلزم: تيك سؤالأولذلك ممكن ي
  :تقول

  . الزيدان قائمان-
  . الزيدون قائمون-

  .اجعل هذا لغير المفرد:  لو قال لك،طيب
  . وجمع المؤنث، وجمع المذكر، والمثنى المؤنث،غير المفرد سيشمل المؤنثة والمثنى المذكر

  .إذا كان مذكر فيكون مثنى مذكر وجمع مذكر: ثن واجمع: انتبه من سؤالين  إذن؛
 والمثنى ، فتدخل الواحدة، أي اجعله لغير الواحد،غير ما يلزم:  إذا قال لك،طيب

  . وجمع المذكر،المذكر والمؤنث
  .وقد أعذر من أنذر

}سوالمبتدأ قرمضمو رظَاه انم  



هكْرذ مقَدا تم رفَالظَّاه{.  
  .الذي تقدم ذكره بالمثالين السابقين

  .}: والمضمر اثنا عشر وهى{
  :رزة المنفصلةاالضمائر الب

  .تدأ لما يكون ضمير لابد يأتي بارز أم مستتر؟ بارزبأولًا الم
  .ويأتي متصل أو منفصل؟ منفصل

  .ا لكي يقع مبتدأ لابد أن يكون بارزا منفصلًاالذي يكون ضمير  إذن؛
  . وبارز متصل ومنفصل،الفاعل ونائبه يأتي مستتر وبارز

  .الفاعل ونائبه أوسع دائرة من الميتدأ  إذن؛
  .الضمير في المبتدأ لابد أن يكون بارزا منفصلًا  إذن؛

  ما معنى البارز؟
  .الذي تظهر صورته لفظًا وخطا

 بخلاف ، على نفسه لا يكون ملتصقًا بأي شيء-بعد االله-عتمد الذي ي: والمنفصل
  ).قام(التاء لاصقة في ) قمت(
  ).ضربت(الكاف لاصقة في ): ضربتك(

 والمنفصل هو الذي لا يتصل ،الضمير البرز هو الذي يظهر في اللفظ والخط  إذن؛
  .بغيره

  .دير وإنما في التق،هو الذي لا يظهر في الخط ولا في اللفظ: المستتر
  . والبارز متصل ومنفصل، والمستتر جوازا ووجوبا،أخذنا المستتر والبارز

  .الذي يعنينا في القصة هذه بالنسبة للمبتدأ الضمير البارز المنفصل المرفوع المحل  إذن؛
  وهل فيه مكسور المحل؟



  ).إياي(يقابلها ) أنا: ( مثل،نعم
  .ضمير نصب) إياي (،ضمير رفع) أنا(
 وأنا أريد المبتدأ من ، لأنه ضمير نصب،معنا في هذا الدرس؟ لاتكون ) إياي(

  .المرفوعات أم المنصوبات؟ من المرفوعات
 ،م المعظم نفسهلبارز متصل للجميع أو للمتك) نحن. (متكلم) إياي (،متكلم) أنا(

  ).إيانا(ويقابلها 
  ).إياك: ( يقابلها،مخاطب) أنت(
)(يقابلها) أنت :إياك.(  
  ).إياكما: (بلهايقا) أنتما(

  ).إياكم: (أنتم يقابلها
  ).إياكن: (يقابلها) أنتن(
  ).إياه: (يقابله) هو(
  ).إياها: (يقابلها) هي(
  ).إياهما: (يقابلها) هما(
  ).إياهم: (يقابلها) هم(
  ).إياهن: (يقاا) هن(

 ، هم، هما، هوو هي، أنتن، أنتم، انتما، أنت، أنت، نحن،أنا: (المضمر معنا  إذن؛
  ).هن
  :والمضمر اثنا عشر وهى{
  .}) أنا ونحن وأنت وأنت و وأنتما وأنتم وأنتن وهو وهى وهما وهم وهن(



قال أا للمتكلم المعظم نفسه وللمتكلم ) نحن( أما ،مسلَّم ا أا متكلم مفرد) أنا(
  .ومعه غيره

 } نحن قُصن كلَيع نسصِ أَحلم معظم نفسه هذه متك.]3: يوسف[}  الْقَص.  
} نحنةٌ  وبصللمتكلم ومعه غيره،]8: يوسف[}  ع .  

  لما نقول هذا؟
 فلما ،أنتم تمنعوننا من التثليث: لأن أعداء الإسلام يأتون على هذه النقطة ويقولون

  ؟} نقُص نحن{ : تقولون
ليس  و، الضمير هذا للمتكلم المعظم نفسه؛يا جاهل يا جهول يا مجهال: نقول له
  .للجمع

 يعرف ، والويل من أنصاف المتعلمين،لأنه عرف من النحو شيئًا وغابت عنه أشياء
  . ويريد أن يحكم على الناس بتلك التي يعرفها فقط،قاعدة ويجهل الباقي

  لماذا تمنعوننا من التثليث؟ : ننتبه لما يقول لك
في السياق الثاني  إنما ، في هذا السياق ليست للجمع،هذا الضمير ليس للجمع: نقول

  .للجمع
: يوسف[}  الْقَصصِ أَحسن علَيك نقُص نحن{ : في نفي الربع أو نفس السورة

  ].8: يوسف[}  عصبةٌ ونحن منا أَبِينا إِلَى أَحب وأَخوه لَيوسف قَالُوا إِذْ{ ، ]3
  . و هذه للمتكلم المعظم لنفسه]12: يس[}  الْموتى نحيِ نحن إِنا{ : قوله

  . للجمع،]63: يوسف[}  لَحافظُونَ لَه وإِنا نكْتلْ أَخانا معنا فَأَرسلْ{  :إنما قوله
  ؟)أنت(أو ) التاء(أو ) أن(هل الضمير ) أنت: (النقطة الأخيرة

  :أقوال ثلاثة
  . والتاء حرف خطاب،هي الضمير) أن: ( بعضهم قال-



  .حرف) أن( و،هي الضمير) التاء: ( وبعضهم قال-
  .كلها الضمير) أنت: ( وبعضهم قال-
  .}) نحن قائمون(و) أنا قائم(نحو قولك {

  :أقول) أنا قائم(لما نعرب 
  .ضمير بارز منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ): أنا(
  . والضمير مستتر،خبر): قائم(
  ):نحن قائمون(
  .على الضم في محل رفع مبتدأضمير بارز منفصل مبني ): نحن(
  . نيابة عن الضمة لأنه جمع مذكر سالم،خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو): قائمون(
  ):أنت مجتهد(
  .إلى آخره.  والتاء حرف خطاب،الضمير): أن(

   أنتن مجتهدات، أنتم مجتهدون،-أو مجتهدتان-  أنتما مجتهدان،أنت مجتهدة
  ):هو مجتهد(
  .ل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأضمير بارز منفص): هو(
  ).هن (،)هم (،)هما (،كذلك مبني على الفتح): هي(

  .هذه الضمائر بارزة منفصلة في محل رفع مبتدأو وما بعدها خبر  إذن؛
  .}وما أشبه ذلك) نحن قائمون(و) أنا قائم(نحو قولك {

  .إلى آخره...) أنت قائم(هو ما قلته : ما أشبه ذلك
  .} مفرد وغير مفرد:والخبر قسمان{

  ما هو المفرد؟



 ، فاطمة مجتهدة،محمد مجتهد: ( مثل،المفرد في هذا الباب ما ليس جملة ولا شبه جملة
 المفرد في هذا المصطلح ما ليس ،مفرد؟ نعم) المحمدان مجتهدان (،)المحمدان مجتهدان

  .جملة ولا شبه جملة
   كيف يكون مفرد وهو مثنى؟،يعني نحتكم إلى المصطلح

  . ما ليس جملة ولا شبه جملة-باب الحال وباب النعت- المفرد في هذا الباب : تقول
  .شبه جملة المفرد في باب الخبر والنعت والحال ما ليس جملة ولا  إذن؛

  .ما ليس مضافًا ولا شبيها بالمضاف: النافية للجنس) لا(المفرد في باب المنادى واسم 
  .ما ليس مركبا: المفرد في باب العلم

  . إلى آخره،ما ليس مركبا: المفرد في باب الأعداد
  .المفرد له مصطلحات كثير  إذن؛
  . أي ليس جملة:مفرد

   مفرد وغير مفرد:والخبر قسمان{
  فالمفرد نحو زيد قائم

  .})أربعة اشياء (وغير المفرد 
  . وإلى آخره، وفاطمة قائمة،زيد قائم

  :وغير المفرد أربعة أشياء
  . الفعل مع الفاعل-
  . والفعل مع نائب الفاعل-
  . والظرف-
  . والجار وارور-

  :ابن مالك قال



  حاوية معنى الذي سيق له** ومفردا ياتي ويأتي جملة 
  .}الجار وارور والظرف )أربعة اشياء (وغير المفرد {

  .شبه جملة: الجار والمحجرو والظرف
  .والأمثلة سيأتي ا

  .}بره  والمبتدأ مع خ،والفعل مع فاعله{
  .الفعل مع فاعله أو نائب فاعله

  . }:والمبتدأ مع خبره نحو قولك {
 والأول والثاني شبه ،الثالث والرابع جملة: الشيخ ذكر لغير المفرد أربعة أشياء  إذن؛
  . لف ونشر مرتب، سيأتي بالأمثلة بالترتيب،جملة
  .}) زيد فى الدار(:والمبتدأ مع خبره نحو قولك {

  .ار ومجرور ج،هذه شبه جملة
  .}وزيد عندك{

  .شبه جملة ظرف
  .}وزيد قام أبوه{ 

  زيد أُكرِم أبوه:  وممكن نقول،هذه جملة فعلية
  .}) وزيد جاريته زاهبة{ 

  .هذا خبره جملة اسمية
  ):زيد قام(نعرب 

  .مبتدأ): زيد(
  .فعل ماض): قام(
  .تةفاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الس) أبوه(من ) أبو(



  . والجملة خبر، والهاء مضاف إليه،مضاف) أب(
  .الخبر هنا جملة فعلية  إذن؛

  ).زيد(تعود الهاء على ) أبوه: (وهنا الرابط
  . أيضا نائب فاعل،)أُكرم أبوه (،طيب

  :المثال التالي
   وهل عاد فيه جواري؟،)زيد جاريته حسنة(
  .مبتدأ): زيد(
  .ه والهاء مضاف إلي،مبتدأ ثان) جاريتـُ(
 والجملة من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خبر المبتدأ ،خبر المبتدأ الثاني) ذاهبة(

  .الأول
  ).جاريته(الهاء في : أين الرابط

  :نعرب المثال الأول والثاني
  ):زيد في الدار(
  .مبتدأ): زيد(
 زيد ،)استقر(أو ) كائن( جار ومجرور شبه جملة متعلق بمحذوف تقديره :)في الدار(

  .كائن في الدار
  : ابن مالك يقول

  ناوين معنى كائن أو استقر** وأخبروا بظرف أو بحرف جر 
  : الثانية،طيب

  .مبتدأ): زيد(
  . يسد الخانة بصفر،أحيانا نقول عليه تجوزا خبر المبتدأ): عند(



أو ) كائن(لكن في اللفظ محذوف تقديره ). عندك(و) في الدرا(الخبر في المعنى   إذن؛
  ).راستق(

  :وقد صرح ذا الخبر الواجب الحذف في قول الشاعر
 نهإِنْ ي و ، ّزع لاكوإِنْ م ّزالْع لَك  **نكَائ ونالْه ةوحبحى بلَد تفَأَن  

  .خبر مقدم) لك العز(
... نهإِنْ ي و ، ّزع لاكوإِنْ م **كَائ ونالْه ةوحبحى بلَد تفَأَنن  

  .صرح هنا بمتعلق الظرف  إذن؛
  .}باب اَلْعواملِ اَلداخلَة علَى اَلْمبتدأ والْخبرِ{

 إنما العامل المؤثر ، تذكرون العالم؟ العامل هنا ليس الفلاتح،العوامل مفرد عامل
 ، وكل منصوب يحتاج ناصب، وقلنا أن كل مرفوع يحتاج رافع،والمعمول المتأثر

  .هذه القاعدةتذكروا 
 والمرفوع والمنصوب وارور ،الرافع والناصب والجار والجازم هذه العوامل  إذن؛

  .والعلامة كما تعرفون. ،وازوم هؤلاء المعمول
  .}وهي ثَلَاثَةُ أَشياءَ كَانَ وأَخواتها وإِنَّ وأَخواتها وظَننت وأَخواتها{

  . لماذا.طبعا هو ظلم النواسخ
  .التي ذكرا أمس) ليس(المشبهات بـ )  وإن، ولات، ولا،ما(لأن عندنا 

  .هذه العوامل.  إلى آخره،وأخواا) ظن( و،النافية للجنس) لا(و
وأخواا لا تدخل في باب المرفوعات لماذا؟ لأن المبتدأ يصير مفعولًا أول ) ظن(لكن 

وأخواا لا تدخل ) ظن( إذن؛،  والخبر يصير مفعولًا ثانيا منصوب،وهو منصوب
  .معنا في باب المرفوعات

  } وتنصب اَلْخبر، فَإِنها ترفَع اَلاسم،فَأَما كَانَ وأَخواتها{



  :ونحن ذكرنا هذا الكلام أمس- ابن مالك يقول 
  ).كان سيدا عمر(تنصبه كـ ** ترفع كان المبتدا اسما والخبر 

  ).ا عليكان سيد(كـ : لجماعة الذين قالواتذكرون لما قلنا ا
 ، وما زالَ، ولَيس، وصار، وبات، وظَلَّ، وأَضحى، وأَصبح، وأَمسى،وهي كَانَ{

فَكنا امئَ،وا فَتمو ،رِحا بمو ،اما دمو {.  
  .لاثة عشر وا يكن ث،لها كم أخت؟ لها اثنتا عشرة أختا) كان(  إذن؛
  .للتوقيت في الصباح: أصبح
  .للتوقيت في المساء: أمسى
  . وليس ليلًا كما نعرف، المساء متى يبدأ؟ من بعد الظهر إلى غروب الشمس،طيب

  .الضحى المعروف من بعد شروق الشمس إلى الظهر: وأضحى
  .للنهار: ظل

  متى يبدأ النهار ومتى ينتهي؟
النهار قُبيل  إذن؛، ي بعيد غروب الشمس وينته،ار يبدأ قبيل شروق الشمسهالن

  .وبعيد
  .توقيت ليلًا: بات
  .للتحويل: صار

 ، وصلى االله على سيدنا ومولانا محمد،أقول قولي هذا وأستغفر االله العظيم لي ولكم
  .وعلى آله وصحبه وسلم

  .سبحانك اللهم وبحمدك أشهد ألا إله إلا أنت أستغفر وأتوب إليك
 آمنوا الَّذين إِلَّا) 2 (خسرٍ لَفي الْإِنسانَ إِنَّ) 1 (والْعصرِ{حيم  بسم االله الرحمن الر

  ].سورة العصر[} بِالصبرِ وتواصوا بِالْحق وتواصوا الصالحات وعملُوا



  .جزاكم االله خير الجزاء على حسن الاستماع
 


